

# HERALDO DE TOLEDO

PERIODICO SOCIALISTA INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
CUESTA DEL ÁGUILA, 11, TELF. 19.

Sábado 24 de junio de 1933

AÑO II  
NÚM. 48

## NOTA POLITICA

### Consideraciones sobre la Prensa

«¿Creeis que comprando un periódico u otro realizáis una acción indiferente? No es así. Un periódico es una fuerza, una gran fuerza. Si creáis potentes organizaciones de clase y después contribuís a la vida de un periódico que las combate, destruis una gran parte de lo que habeis creado.» La pluma que ha escrito las anteriores palabras en nuestro querido colega «Avance», de Oviedo, diario que tiene una fisonomía moral envidiable, es, sin duda, la pluma más calificada para hacer esa observación. Quien la gobierna sabe, por propia experiencia, en qué dramáticas condiciones precisa el periodista independiente conservar su independencia. Independencia, entendámonos, no para ser ajeno a las cuestiones planteadas en el mundo, sino para adscribirse a una de las posiciones en lucha. No es él sólo a conocer esa verdad. En idéntica medida la conocemos nosotros. Y el más inocente de los lectores, ahora que las pasiones, como consecuencia del período revolucionario que se ha abierto en España, están al rojo vivo, puede alcanzar toda la exactitud de la afirmación que hemos transcrito en otra oportunidad; y por nuestra cuenta hemos dicho algo parecido a esto: ¡Cuidado con el periódico que se lee! Y es que no es suficiente constituir una organización de clase; es necesario cuidarse de no beneficiar a quienes tienen como misión preferente combatir nuestras creaciones proletarias. Y en este caso se encuentra la prensa burguesa. Su enemiga a nuestra obra es implacable. Una parte de aquélla no tiene inconveniente en confesarlo; otra se cuida mucho de no hacer la confesión, si bien no deja de aprovechar toda oportunidad para denostarnos. ¿Diremos que éstos últimos son los diarios más peligrosos? No hace falta. Lo comprende cualquiera. Insinúan el agravio, deslizan la ofensa, fuercen maliciosamente nuestras palabras, hacen, en suma, cuanto pueden por desautorizarnos y desacreditarnos. Es el peor enemigo. El solapado. El cauteloso. Durante estos últimos días sus cautelas han sido menores. Han enseñado la intención, la oreja, quizá porque sospechaban que era el momento de herirnos definitivamente. Los acontecimientos les han aconsejado emboscarse de nuevo. Las cosas no han salido como ellos las esperaban y vuelven a su táctica pasada: suavidad, discreción, cautela.

Periódicos armados en curso para navegar en las encrucijadas de los negocios y en los recodos de la política; de los que necesitaron huir, por imperativo de una decencia mínima, los redactores. ¿Se quiere una prueba mejor de su parcialidad deshonestas? Todos somos, a nuestro modo, parciales. Lo es «El Debate»; lo somos nosotros. Parcialidad confesada y, por lo mismo, honesta. La parcialidad deshonestas es la que acude a la careta de la imparcialidad. Diarios que buscan la parroquia entre la clase trabajadora y no tienen otra ocupación que la de deshonrarla. Se pueden señalar los nombres de esas publicaciones. ¿Es necesario? Si es necesario lo haremos. ¿Pero qué trabajador no sabe, a estas horas, cuáles son esos diarios? En las propias narices del lector han pasado, sin transición, de la servidumbre a unos republicanos al menosprecio enconado. ¿Por qué? Seguramente por razones mezquinas. Que las expliquen ellos si pueden. No lo harán. Y, si lo intentasen—alguna vez lo han intentado—, les veríamos patinar, de la más encantadora de las maneras, para convencernos de que es el interés público el que les mueve el ánimo. ¡Mentira! ¡Gorda mentira! Les mueve el ánimo o el hambre de negocios o las ansias de impunidad. Odian a la clase trabajadora porque los amenaza con una prohibición todavía más tajante de la que padecen.

Toda prevención contra esa prensa se nos antoja pequeña. Por lo que toca a la clase obrera, todo se reduce a no comprarla, a volverle la espalda. Que predique en el desierto. Que extravie a los que deseen extraviarse. No es suficiente, camaradas, con poner la pasión al servicio de nuestra causa política. Es necesario impedir que sobre esa pasión arrojen sus cubos de agua los periódicos de Empresa. No dejaría de tener gracia que, abominando de Alba,

por lo que políticamente representa, pueda ser él, a través de un diario, quien nos deprima el ánimo. O March. O Montiel. O Miguel. Tanto monta... En la misma ocupación hacen méritos distintos: en la de denostar nuestro movimiento, presentándolo, siempre que pueden, como una manifestación de latrocinio y barbarie. ¡Ellos!, fabricantes de opiniones de acuerdo con las que se llevan. Nuestro aviso de días pasados cobra, en los presentes, mayor oportunidad: ¡Cuidado, trabajadores, con el periódico que se lee! Sobre la contienda de clases planteada actúan de un modo manifiesto los periódicos. No incurramos en la contradicción de crear nuestra organización obrera y favorecer al diario que la combate. Consecuencia: a una organización obrera, un periódico obrero. Con eso sólo es suficiente. No se pide más. No puedes tú, camarada, hacer menos.

### EL PRETENDIDO DIVORCIO DE LA OPINIÓN Y LAS CORTES (1)

Pasados los días de emoción que nos proporcionó la crisis, y dada la solución que ésta tuvo, ya vuelve la gente reaccionaria al tópico del divorcio de la opinión con las actuales Cortes:

«El presidente de la República habrá devuelto el poder a Azaña y sus congéneres; tendrán éstos mayoría en el Parlamento, actuarán constitucionalmente, pero el pueblo no los quiere; está divorciado de ellos; les ha retirado la confianza que depositó en ellos».

¿Quién dice esto? ¿Con qué autoridad se afirma semejante dislate?

Pues lo dicen los enemigos del régimen declarados y los emboscados.

Y con la autoridad del despacho y la inconsciencia del antiguo régimen; en una palabra: que no se ha dado satisfacción a los verdaderos antimonárquicos, a los auténticos republicanos y socialistas.

Y esto, que lo saben demasiado los cavernícolas, lo explotan a favor de sus teorías y se asimilan estos núcleos de masas para demostrar que el país está con ellos y enfrente del régimen.

No. Es pueril todo eso; es un

(1) Reproducimos aquí, ya íntegro, el artículo que, por una extraña, cuanto lamentable confusión de cuartillas, apareció incompleto en nuestro número anterior.

artificio inconsistente que nadie lo toma en serio. La chusma encanallada que ahora adulan estas gentes reaccionarias (que tienen más de encanalladas que de chusma) podrá estar frente al Gobierno, pero es precisamente porque le consideran débil, tolerante ante las demasías del caciquismo monárquico-republicano insolente, ante los atropellos de que son objeto las masas populares; ante los desafueros de las autoridades judiciales, ante la insolencia patrimonial, ante la inferioridad.

Pero nosotros aceptamos el supuesto de que la opinión, la mayoría de la opinión, está divorciada de las Cortes; ahora bien: nos será permitido examinar el caso con detenimiento y con sinceridad.

Los que estamos en contacto con el pueblo, con la tan careada opinión pública—en otros tiempos reputada de chusma encanallada por los que hoy la invocan religiosamente sabemos el porcentaje considerable de opinión que está disgustada, descorazonada con el Gobierno, no con las Cortes que legislaron rápida y certeramente en favor del pueblo, pero que esa legislación, no ha sido respetada por los caciques y patronos y el Gobierno no ha sabido imponer su

autoridad y ha consentido que la gente se muera de hambre mientras los trabajos quedaban sin realizar; que ha permitido que se persiga a los republicanos y socialistas impunemente, que campen por sus respetos los mismos métodos y personas en que están los que expusieron y exponen todo por implantar y consolidar la República, pero esos disgustados no se los pueden incorporar a sus estadísticas fantásticas, sino todo lo contrario; y esas masas descorazonadas y oprimidas por el cacique en cualquier momento volverán a su verdadero cauce; estos días de angustiosa crisis ministerial ya empezó a reaccionar; de todas las provincias de España se requerían noticias sobre la tramitación de la crisis, y de la mayoría se consultaba qué debían hacer en el caso de que se diera el Poder a los reaccionarios; ha costado gran esfuerzo contener a la gente ante los rumores que se hacían circular con perversa intención por esos mismos elementos que pretenden ser los monopolizadores de la opinión.

Pero ¿es que creen estos reaccionarios que los obreros de Quero, de Alcolea de Tajo, de Corral de Almaguer, de Cedillo, de Campillo, de Cabañas y de tantos y tantos pueblos que les han llevado a la desesperación, pueden contarlos entre los defraudados a su favor?

No; esa opinión la conquistaremos de nuevo, porque el actual Gobierno va a cambiar de táctica y va a hacer cumplir las leyes a rajatabla y va a dar satisfacción a las masas y a rescatar de las garras de los tiranos a esos trabajadores campesinos que se les tenía secuestrados; eso se han comprometido a hacer los ministros ante las minorías parlamentarias de sus partidos y esperamos que las cumplirán. Y después de unos meses ya veremos si los reaccionarios piden tan ufanos las elecciones.

Cuando toda la cosecha preparada por las Cortes muestre su fruto, entonces podremos hacer números y cálculos, pero mientras tanto, conste a los audaces que si hay alguna hostilidad hacia el Gobierno y hacia el régimen es por dejar éste que campen por sus respetos los elementos cavernícolas, que son los que chillan, coreados por Maura y Lerroux, que son las dos figuras que simbolizan la desgracia de la República.

En un pueblo de la provincia, Madariaga y Molina gritaban desafortadamente, diciendo que

## OFICINA TECNICA

ARQUITECTO: F. REY DE VINAS

Se redactan proyectos de urbanización, alcantarillado, traída de aguas, edificios públicos, escuelas, Ayuntamientos y edificios en general.

Se hacen mediciones y peritaciones de fincas rústicas y urbanas y se levantan planos topográficos.

Horas de Oficina: De 3 a 5

Calle de Menores, núm. 20 - Toledo

los ministros eran unos ladrones que se comían el dinero de la casa real, que cobraba su inolvidable don Alfonso y, sin embargo, nadie se ha metido con ellos, ni se ha enterado el alcalde del pueblo, y, sin embargo, los socialistas no pueden ni resollar. Esto, claro está, descorazona a los hombres de sensibilidad ciudadana, pero en cambio va creando un malestar espiritual en las conciencias que ya dará su fruto en su momento oportuno.

Pero la mayoría del país, de quien está divorciada es de aquéllos que le arruinaron y envilecieron, de aquéllos que reputaron un día de *chusma encanallada* a la voluntad del país.

## Cartas del tío Juan a El Buen (?) Amigo

Mi estimado Buen Amigo: No más salir ayer de la conversación que tuve con mi escribiente, cuando recibí tu carta; he ido por su casa y hemos visto con alegría que ciertamente hablas hoy de la «plus valía».

Y bien—me dijo—refuta El Buen Amigo como falsa la teoría del valor, sin oponer a ella ni poner a su aserto ninguna razón.

Cuando estudia Marx el valor de las mercancías si tiene en cuenta las circunstancias por las que el sistema capitalista las hace pasar, para cobrar algo más de lo que en realidad valen, pero todo este manejo en favor de una clase le refuta Marx perjudicial para la Humanidad. La naranja que se cria en Valencia, tiene en París naturalmente un precio más elevado, porque llevarla desde Levante hasta el centro de Francia cuesta algo sobre el coste que ya tiene la naranja para conseguir su producción; pero si nos fijamos bien, comprenderemos pronto que en todas partes tiene la naranja un valor suyo propio, que muy bien se puede medir o calcular por el tiempo de trabajo y energía natural gastada en conseguir su presencia allí donde esté.

Si se trata de la construcción de un edificio, ciertamente que no se podrá calcular su valor por el tiempo que se ha visto que tardan los albañiles en hacerle: habrá que tener en cuenta el valor de las materias empleadas también; pero nada nos impide que calculemos el valor de los materiales uno por uno, comparando el tiempo y la energía natural gastada en conseguir su presencia allí, de cada uno de ellos, y, por tanto, el valor de la casa será el del tiempo y energías gastado en conseguir los materiales, unido al gastado al combinarlos hasta tener el edificio.

¿Qué le parece, tío Juan?

¿Cree usted que mientras no se nos presente otro medio más lógico y sencillo que éste, sería bueno refutarle; sin más ni más, como falso?—me preguntó—

—No me parece muy acertado decir que eso es falso, no—le contesté.

—Pues bien: el capital—siguió diciendo—que todo lo mide con dinero, sabe perfectamente lo que le ha costado hacer una casa.

—Perfectamente. Sigue, sigue.

—Y sin embargo, cuando la empresa constructora la vende, se atiene tal vez a la escasez de vivienda y cobra por ella, no con arreglo a lo que le ha costado, sino con arreglo a la necesidad que hay de casas, y cobra el doble, el triple o más de lo que le ha costado. ¿Le parece que esto está bien?—volvió a preguntarme.

—Me parece que está muy mal—hube de contestarle.

—Si tenemos en cuenta que cada una de las materias empleadas en la construcción es de una empresa diferente y que cada empresa ha cobrado, no el verdadero valor de sus mercancías con arreglo al coste que tienen, sino el que adquieren cada una con arreglo a la necesidad que se tiene de ellas ¿qué resultará?

—Que la casa tiene aún mucho menos valor natural que el que le costó a la empresa constructora. ¿No es eso?

—Eso es. Me alegro de que lo comprenda usted tan a las claras.

Si la empresa que compra la casa hecha, la pone en renta sin atender, al cobrar los alquileres, lo que la casa costó, sino la necesidad que los vecinos tienen de alquilarla ¿Qué será lo que pase?

—¡Que tendrán que pagar muchas veces el valor natural y lógico de la vivienda!—contesté asombrado ante una realidad ciertamente desconcertante.

—¿Se da usted cuenta de que el capital se las arregla para cobrar por las cosas mucho más de lo que valen?

—Sí. Ciertamente.

—Pues a este superprecio es a lo que Marx llama «plus valía» y lo de menos es como lo llame: lo ciertamente interesante es que el superprecio existe, y que éste es precisamente el capital acumulado, ese que dice usted que no se puede tocar porque es de ellos, y eso no lo manda Dios.

¿Ves? ¿Ves, Buen Amigo, cómo estás cacaruto y turulato, y eres

más tonto que Abundio, que iba a vendimiar y llevaba uvas de merienda? Conque al que diera una vueltecita por tu casa le darías unas explicaciones sobre esto ¿eh? Y además le leerías la parábola de la viña. ¡Para bola, ésta que tratas de rodarme! Claro: leyendo la parábola de la viña, no hay más que hablar. Lo dijo Blas... punto redondo. ¡Pero, hombre, para leer eso no hace falta ir a tu casa; lo puede leer cualquiera en el evangelio de un tal Mateo, capítulo 20, versículos del 1 al 16, y eso no tiene absolutamente nada que ver con esto! ¡Si es una cosa que dice Cristo para demostrar que los primeros serán los últimos y los últimos serán los primeros! Y por cierto que le presenta bastante mal a su padre celestial, porque lo que viene a decir es que como el reino de los cielos es de dios lo mismo que la viña era del amo, dios le dará a quien le de la gana, lo mismo que el amo de la viña puede hacer con lo suyo lo que quiere y pagar sin tener en cuenta los sudores pasados; las horas trabajadas ni los méritos contraídos. Una de tantas cosas como dicen los evangelios, que le demuestra a cualquiera que eso no vale nada más que lo que valió mientras podíais disponer de la Inquisición.

Hasta otra, Buen Amigo, que mi escribiente tiene prisa y yo un dolor de riñones con esto de las algarobas que no puedo estar ni tumbado. ¡Por aquí te quisiera yo ver, en un cerro con los surcos de ladera! Ya verías, ya verías, Buen Amigo, lo que es bueno!—El tío Juan.

Por la transcripción:

CELEDONIO RODRIGUEZ

Quesos - Natas - Mantecas

REGUILON

Cuatro Calles, 11 y Santo Tomé 4

Alberto Vicente

Carpintero de la Escuela de Gimnasia

TALLERES MECÁNICOS

Junto al nuevo edificio de la Escuela Normal de Maestras

Se hace toda clase de obra de carpintería de armar y de taller.

Especialidad en Gimnasia

- ARMERIA -

REPARACIONES DE ARMAS

Casa PACHEGO

ESCOPETAS FINAS PARA CAZA

NUEVOS MODELOS

Se liquidan algunas escopetas sobrantes de la temporada anterior a los precios antiguos, sin aumento, mientras queden existencias.

PISTOLAS AUTOMÁTICAS DE 6, 9 Y 12 TIROS

CERVANTES, 15 :: TOLEDO

PRECIOS DE FÁBRICA

Comprando las escopetas CASA PACHEGO ahorran tiempo y dinero

## A nuestros colaboradores

Recibo infinidad de quejas porque no se publican trabajos de colaboración para este periódico.

Para evitar estas anomalías ruego a todos que la correspondencia del periódico me la remitan a mi nombre, a Madrid, dirigida al Congreso de los diputados y desde allí organizaré los originales para cada número, pues yo no puedo ser como dios, que dicen los católicos que está en todas partes.

DOMINGO ALONSO

BARES

“TOLEDO,, “ORIENTAL,,

Café expés y chocolates : Gran surtido en fiambres y mariscos

ZOCODOVER, 54 : GINER DE LOS RIOS, 3

Secretariado provincial de Trabajadores de la Tierra

## Réplica a una nota oficiosa del señor delegado provincial del Trabajo

El delegado provincial del Trabajo, ha dado a la prensa una nota oficiosa a propósito de la circular que hemos remitido a nuestras organizaciones, de la cual no tenemos que rectificar ni un solo extremo, porque en ella se propugna el cumplimiento de los preceptos legales conculcados por la clase patronal.

En la misma circular se aconseja a las secciones que pidan al ministro de las oportunas órdenes a esa Delegación provincial para que cumpla con su deber mejor que lo viene haciendo, de cuyo texto respondemos y nos ratificamos.

Todas nuestras campañas se inspiran en los mismos principios, en procurar que sea un hecho la justicia y que los funcionarios que cobran un sueldo del Estado cumplan con su deber.

El delegado de Trabajo reproduce nuestra circular en la prensa, cosa que agradecemos, porque después del texto reproducido hace unos comentarios con la pretensión de defenderse y precisamente ha servido esto para poner de manifiesto su ineptitud con más elocuencia que nosotros lo pudiéramos hacer.

Nosotros no hemos propugnado nunca que los organismos organizados por el ministro socialista se desnaturalicen con una labor tendenciosa, porque estimamos que lo esencial para todo órgano de justicia es revestirlo de la máxima autori-

dad y ésta sólo se obtiene con una escrupulosa discreción y una rígida imparcialidad, dotando a los organismos de personas competentes, discretas e imparciales, circunstancias que, desgraciadamente, no se dan en el titular de la Delegación provincial toledana.

Nuestra campaña, pues, va encaminada a corregir estas deficiencias.

De la primera parte del escrito, dirigido contra la actitud persecutoria de los patronos hacia los obreros organizados se hace cargo el delegado y la refuta personalmente como si a él se refiriese y de la segunda no dice nada en su descargo, pues se remite a los cientos de personas que han pasado por dicha Delegación, precisamente quienes nos han estimulado a la campaña que representa la circular, pues sería lógico discernir, si hubiera mentalidad adecuada en un delegado consciente; que si los interesados que han visitado la Delegación salieron satisfechos no iban a suscribir nuestra circular, y ello sería motivo de que reaccionaran contra este Secretariado, pero no tenemos inconveniente en someternos a una información de todas aquellas personas que acudieron al despacho oficial de la Delegación y que ellas informen libremente de la impresión recibida.

Quien suscribe esa circular, en cumplimiento del cargo que se le tiene conferido, tuvo y tendrá la puerta de la Delega-

ción abierta, pues como no es un domicilio particular, sino un centro oficial al servicio nuestro, al servicio del pueblo que lo sostiene, estará siempre abierta porque esa es la misión para que fué creado el organismo y ello no nos puede obligar a ser cómplices de las desdichadas gestiones que en él observamos, mucho menos si van en contra de nuestros intereses.

¿Casos concretos en que se inspiran nuestras quejas?

Sería prolijo enumerarlos en esta réplica, pero ya que a ello se nos impele los iremos exponiendo fraccionariamente; por hoy apuntaremos algunos, aparte del general abandono en que se tiene la delicada misión que se le ha conferido, pues no pasarán de ocho horas semanales de audiencia las que disponen 206 pueblos para ventilar sus asuntos patronales y obreros ante el delegado, toda vez que los sábados y lunes no está en Toledo, y, por tanto, los casos urgentes no pueden tramitarse ni resolverse como reclaman muchas veces los graves conflictos que se planteen.

Respondiendo a indicaciones interesadas de elementos patronales, propone al ministro el delegado la agregación de términos municipales sobre Templeque, al objeto de ahogar la organización obrera de aquel pueblo, y con la misma fecha de la propuesta, telegrafía al alcalde de este pueblo diciéndole que el Ministerio ha ordenado telegraficamente esta agregación para que inmediatamente sea puesta en vigor. No creemos que la misión de la Delegación sea falsear la verdad, en perjuicio de una de las partes.

En la Delegación se recibe a todas las Comisiones patronales y obreras juntas, por muchas que sean, provocando entre ambas discusiones y disputas que pueden dar lugar a un conflicto lamentable. Este procedimiento es claramente revelador de la incompetencia y la falta de tacto, condiciones las más elementales de que debe de estar dotado un funcionario en quien gravita tan enorme responsabilidad.

El alcalde de Almonacid reclama la intervención de la Delegación porque los patronos no pagan a los obreros, y el delegado promete intervenir; a la semana siguiente, como nada se ha hecho, vuelven otra vez y se les repite la formal promesa, pero tampoco son atendidos; y cuando la tercera semana vuelven con la misma reclamación,

les dice que él no puede hacer nada.

¿Es esto obrar con imparcialidad y competencia, propia de tal cargo?

De Las Herencias vienen el alcalde y el presidente de la oficina de colocación obrera a reclamar contra un patrono que despide a los obreros del pueblo y los sustituye con forasteros; avalan estas autoridades la reclamación con un informe patronal del pueblo que afirma ser cierta la denuncia, y el delegado dice que no puede hacer nada en esto, pero manda al patrono infractor de la ley guardia civil para que garanticen su rebeldía.

De Pantoja se denuncian casos de infracción tan graves que el delegado manda una inspección, cuya inspección es desobedecida entre otros por el alcalde, llegándole a faltar al respeto al inspector; con este motivo le llama al alcalde y éste le contesta que el mismo camino hay de Pantoja a Toledo que viceversa; por consiguiente, si quiere algo que vaya el delegado, pues él no tiene nada que hacer en Toledo; sigue el alcalde faltando a la ley y burlándose de los organismos oficiales; viene una Comisión de obreros a quejarse de que no trabajan y en su lugar están haciendo la recolección los menores y las mujeres, y el delegado les dice que sigan presentándole denuncias mientras se acaba la recolección.

Y para qué seguir, si sería interminable la lista de hechos insólitos; pero como final ahí está el barullo de toda la provincia, producido por las desdichadas notas oficiosas dadas a la prensa, invadiendo la jurisdicción de los Jurados Mixtos en forma contradictoria, aconsejando a los patronos que reciban forasteros cuando los obreros se niegan a trabajar en condiciones ilegales, en pugna con las bases de trabajo; y en la jornada legal, produciendo conflictos donde no los había y envenenando el ambiente social de tal

## CAFE SUIZO RESTAURANT

Comedores en el piso principal, instalados en las mejores condiciones de confort, ventilación e higiene

Se sirven bodas y banquetes dentro y fuera de la población, a precios convencionales.

manera que de no haber estado constituido el Secretariado de mi cargo hubiera sido inevitables serios conflictos, tal vez de carácter provincial.

Por tanto, no hay campaña tendenciosa, que a nadie más que a nosotros nos perjudica, pues con la razón se puede luchar y de hecho luchamos, pero faltando este fundamental precepto difícilmente podríamos obtener los resultados que apetecemos.

Ya procuramos disuadir a nuestros compañeros de los errores, cuando los cometen o se proponen cometerlos, lo mismo que pretendemos conseguir de la Delegación, con esa campaña, que el delegado pretende desvirtuar, sin conseguirlo; con su nota oficiosa dada a la prensa.

ORENCIO LABRADOR  
Secretario.

Desde Santa Ana de Pusa

## Unas preguntas para los republicanos

¿Cuando van a terminar las persecuciones contra los obreros de la tierra?

¿Cuando va a llegar la República a los pueblos?

¿Cuando vamos a tener todos los trabajadores el mismo derecho al trabajo?

En este pueblo estamos peor que con la monarquía.

Para los de la conjunción de la mayoría. Pero ¿es que se va a consentir que porque seamos socialistas se nos sitie por hambre?

Que se ponga el turno riguroso para todas las faenas agrícolas sin más trabas ni pretextos y se haga responsables a los alcaldes del cumplimiento de esta obra de justicia que será la más eficaz para la República, por ser democrática.

¡Viva la República! ¡Viva el Partido Socialista! ¡Viva la Unión General de Trabajadores!

FELICIANO MARTÍN

## Apelación al buen juicio

El buen sentido de nuestros lectores habrá suplido los dísclates que se deslizaron en nuestro número anterior, a consecuencia de la mala letra de los originales y la imposibilidad de pasar los pruebas.

Luchamos con grandes dificultades para la confección del periódico y por ello nos han de dispensar los lectores los muchos detalles deficientes que se advierten desde hace algún tiempo en el texto de nuestros trabajos.

Teléfono de HERALDO DE TOLEDO:

## CONSULTORIO CLINICA OPERATORIA - RAYOS X DR. GARCIA CAPP

Cuesta de los Pascuales 8.-TOLEDO.-Teléfono 210.

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oído, cirugía general, a cargo del DR. GARCIA CAPP, del Hospital de la Princesa y de la Policlínica del Dr. Cervera

Martes y Viernes, de once a una y de tres a cinco.

Para enfermos en tratamiento, todos los días, de doce a una, a cargo de los practicantes.

EN MADRID todos los días restantes de dos a cuatro; Santa María, 6, principal

## Nuevas Juntas directivas

Gazalegas

Presidente, Esteban Torres Carretero; vicepresidente, Paulino Martín; secretario, Lucio Soriano Fernández; vicesecretario, Timoteo Mora; tesorero, Agustín Fernández; contador, David Rodríguez Gómez; vocales, Celestino Rodríguez de la Llave, Juan Sánchez Serrano, Gerardo López Rodríguez, José Ramos.

Junta revisora de cuentas: Jacinto Rodríguez, Casimiro Domingo y Aurelio Rodríguez.

Escalona

Con fecha 10 de abril del corriente año han sido aprobados por el excelentísimo señor gobernador civil de la provincia los estatutos de la Agrupación Socialista de esta población y hace unos días acordó darle ingreso la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista. Habiendo quedado constituido el Comité en la forma siguiente:

Presidente, Alejandro Rodríguez del Val; vicepresidente, Castor Sánchez Bullido; secretario, Domingo Sánchez Bullido; contador, Wenceslao Aceituno Díaz; tesorero, Teodoro González Nombela; vicesecretario, Antonio Rodríguez Rodríguez; vocales, Benigno Benito Sánchez, Alejandro Ramiro Galán y Julián Velasco.

Por coincidir el tercer aniversario de constitución de la Sociedad obrera Socialista, se nombró también nueva Junta Directiva, que con arreglo a los estatutos todos los años tiene que ser elegida, quedando constituida como sigue:

Presidente, Domingo Lafuente Hernández; vicepresidente, Joaquín Bullido; secretario, Antonio Rodríguez; tesorero, Eusebio Gómez-Pavón Palomo, vocales: Teodoro González, Julián Velasco.

EL CORRESPONSAL

La Asociación de la Prensa Toledana, en Junta general celebrada el día 18 de los corrientes nombró la siguiente Junta Directiva:

Presidente, don José Lillo Rodelgo; vicepresidente, don Adoración Gómez Camarero; tesorero, don Francisco Jiménez Rojas; vocales, don José Quirós don Mariano Serrano y don Esteban Domenech; secretario, don Felipe Martínez Vega.

## Ser mejor cazadores que cazados

En la Audiencia de Toledo, y a propósito de la defensa de un patrono que mató a un obrero de un tiro, el abogado defensor, don José Esteban Infantes, dijo que el reo había hecho lo que debían hacer todos los patronos si se quería acabar con los obreros que se permitían la libertad de pensar por su cuenta y pertenecer a organismos revolucionarios.

No sabemos si emplearía las mismas palabras, pero según nos informan, este fué el sentido de ellas y lo corrobora el hecho de que todos los caciques que llenaban la tribuna pública, prorumpieron en aplausos y bravos entusiásticos, dando lugar a que el presidente mandara despejar la sala.

Tomen nota los obreros de la provincia, y desde esta nuestra tribuna, les aconsejamos, no que la manera de acabar con los caciques sea a tiros, no; nosotros tenemos en alto concepto el sentido de la responsabilidad, pero sí que no se dejen asesinar, que vivan prevenidos, que ya ven lo que se dice en estrados y con qué entusiasmo se aplauden esas exhortaciones de la gente de orden.

Todos tenemos el deber de respetar y garantizar la vida de nuestros semejantes, pero antes que conejos de la burguesía, sentar plaza de cazadores.

En buena doctrina jurídica es gran atenuante la legítima defensa.

## Clinica Dental Antonio Gozalvo

Calle Nueva (hoy Giner de los Ríos) 2, 4 y 6, Edificio del Banco Central

Dentista de la Academia de Infantería y Colegio de Huérfanos.

CONSULTA

Martes, Jueves, Viernes y Sábados, de 10 a 1 y de 3 a 7

## Venta Circo Romano :: CASA PATRO

UNICA EN PERDICES BODAS :: BANQUETES

Teléfono 74.-Toledo :: NO TIENE SUCURSALES

¡No confundirse! Casa Patro

# Heraldo de Toledo

PERIÓDICO SOCIALISTA INDEPENDIENTE

## AVENTURAS

Diálogo sostenido en Madrid con un cacique pueblerino.

Encontrándome en Madrid en busca de solución para poner coto—ya que no podemos acabar con ellas de momento—a las tiranías caciquiles, se me ocurre hacer una visita a un antiguo amigo que yo tenía.

Se trata de una persona descendiente de familia adinerada y pueblerina por cierto, pero ilustrada y correcta, a pesar de ser conservador. Muy respetuoso ante las ideas de los demás, por lo que, a pesar de conocer mis ideas, sigue siendo el mismo amigo que fué siempre.

No corre esa suerte su familia. El aspecto de ésta es el de querer ser absolutos.

Accidentalmente se encuentra en casa de mi amigo un muchacho joven, sobrino de éste, que yo conocía de haberle saludado alguna vez.

Como no estuviera mi amigo y yo sabía que el joven cacique pueblerino ignoraba mis ideas, me siento yo también cacique por unos momentos y comienzo a interrogarle:

—Qué, ¿cómo andamos por allí de política?

—Regular—me dice— ¿Y por allí?

—Por allí no andamos mal del todo. Hay Sociedad obrera, pero los obreros no son muy malos del todo.

—¿Qué matiz político tiene la Sociedad?

—Me parece que es socialista. La Sociedad pertenece a la Unión General de Trabajadores.

—Sí, lo mismo que allí. ¿Y dices que no son muy malos del todo?... (Dirigiéndose a un hermano suyo): ¡En todas partes tienen más suerte que en nuestro pueblo!

—No creas eso—le digo—. Son todos iguales; es que allí son pocos. Y en tu pueblo ¿son muchos asociados?

—Todos los obreros. Antes estaban la mitad en la Sociedad Socialista...

Aquí le hago una interrupción:

—Eso pasa en mi pueblo.

—Pero ahora se han unido todos. ¡No sé qué va a ser de nosotros en mi pueblo! A treinta pesetas les pagamos la fanega de tierra por segarlas y parece que no están muy conformes. Pero no les de cuidado; ya se les acabará cuando gobiernen las derechas.

—Y ¿crees tú que gobernarán las derechas?

—¡Qué duda cabe! Y no tardando mucho. Verás cuando gobiernen Lerroux y Maura y todos éstos, qué poco duran las Casas del Pueblo. Quedarán las que antes había, las de las capitales y ciudades; pero en los pueblos no hace falta eso.

—Y ¿no te parece que tienen mucha fuerza los socialistas para que se dejen pisotear por nosotros?

—¡Qué van a tener! Ahora, porque tienen tres ministros y hacen lo que quieren; pero en cuanto haya crisis o vengan unas elecciones salgan estos del poder habremos de ver la fuerza que tienen. En los pueblos no les queda, ni uno, porque ya nos encargaremos nosotros de hacerles claudicar, por los medios que sean.

—Mejor es que sea así. Pero yo soy tan desconfiado, que hasta que no lo vea no creo lo que nos dicen Lerroux y los demás nuestros. Soy muy pesimista.

—¡Pero si está claro! ¿No lo has visto en las últimas elecciones parciales? ¡Una mayoría total de las derechas!

—Pues en eso me fundo, en que a pesar de haber sacado

Antes de hacer sus compras visiten las CASAS

REGUILÓN  
Cuatro Calles, 11, Santo Tomé, 4

mayoría nosotros, me doy cuenta que casualmente en los pueblos que todos los Ayuntamientos eran nuestros—salvo escasas excepciones—han obtenido los socialistas dos mil y pico puestos y otros tantos los republicanos de izquierdas. De aquí nace mi desconfianza.

—Pues no desconfíes que el triunfo—no muy lejano— será nuestro.

—Bueno, y suponiendo que triunfáramos ¿Crees tú que no iríamos a una guerra civil, seguida de una revolución—en la que podía salir victorioso el proletariado—antes que consentir los obreros se les despoje de unas mejoras que ya tiene alcanzadas?

—Ni mucho menos. En cuanto se moviera uno y se le castigara con dureza, se habían acabado

todos los socialistas en un minuto.

Lo que tienen es... ¡Mucho pan y falta de castigo!

Aquí terminó el diálogo del que a poco si me vuelve—con optimismo—para siempre, lo que solo me propuse ser por unos momentos, en una corta aventura.

En esto viene mi amigo, entramos en otras conversaciones y una vez en la calle, recobrada mi posición política, contesté a todas sus afirmaciones sólo con estas palabras: ¡Van a ser vuestras ilusiones!

JUAN MORENO SAAVEDRA

## SANGRIAS SUELTAS

Ahora resulta que sobre el pavimento de Zocodover hay que echar tres mil pesetas más si queremos que se haya hecho algo.

—¡Es el colmo, señores, el colmísimo!...

Tres mil pesetas de riego asfáltico y tres mil de toldos....

Y tres mil de técnicos competentes para proyectar las obras y dirigirlos.

Y otras tres mil de acierto en los que mandan a los técnicos.

Los grandes problemas planteados en el Ayuntamiento por la minoría radical.

¿Cuáles?... ¡Veamos!

El secretario de Acción republicana está empleado en el almacén de materiales y se le ha ocurrido colgar un jaulón en el almacén en el que cria unos pajaritos.

Y la representación radical ha pedido, no sabemos si por medio de una *meditada* moción, que rápidamente desaparezcán los pajarillos del almacén, aunque perezcan las crías que están en sazón.

Y es natural, ¿a quién se le ocurre la osadía de atreverse a tener pájaros en el almacén de materiales, siendo de Acción republicana?

¡Si quiere tener pájaros que se haga radical!

Cuando hablaba Lerroux en el Congreso, un radical llamó mo-

nárquico a un diputado de la mayoría, y el corro, como de costumbre, empezó a chillar en apoyo de la declaración del correligionario.

Entonces Lerroux, con gran energía, se volvió a los suyos y dijo:

—¡Queridos amigos!!! No reprochar a los demás partidos de haber admitido en su seno monárquicos, porque si hiciéramos nosotros una selección nos quedaríamos en cuadro.

Así se habla, don Ale, y si estuviera usted siempre en ese plan de sinceridad, otra cosa sería el ambiente republicano.

¡Qué júbilo, el de los caciques el día de la crisis!

¡Qué de disparos de cohetes en la Virgen del Valle!

¡Qué gentes tan lamentables!

Para luego quedarse perplejos ante nuestro telefonema.

Que hicieran esas ridiculeces los monárquicos y clericales, pudiera justificarse, pero que lo hagan los que se llaman republicanos, es lamentable.

Por lo que tiene de ingenio y por la incultura que revela en sus ejecutores.

De Talavera

## Una sensible pérdida

El lunes 19 del actual, ha dejado de existir nuestro querido compañero Andrés García López, conocido más bien por «El Churrero», por ser ésta su profesión.

Podemos afirmar que fué el finado uno de los más consecuentes socialistas de la provincia; en la actualidad había sido relevado de los cargos porque llevaba una larga temporada enfermo sin esperanzas de curación, pero ha sido presidente de la Casa del Pueblo, de la Agrupación Socialista, de la Varia, de todos los organismos en que podía servir a la causa él y toda su familia, porque fué el camarada Andrés de los convencidos auténticos, y su casa estaba convertida en una escuela

la Socialista; sus hijos, su compañera, todos son y serán honrosa continuación del maestro de la familia.

La noticia del fallecimiento, aunque esperada, nos ha producido honda tribulación, y al escribir estas líneas con la emoción que produce la pérdida del ser querido, enviamos a la Agrupación Socialista talaverana y a la compañera e hijos del finado el testimonio de nuestra incondicional adhesión, recomendándoles la resignación necesaria para conllevar la amargura de tan tremenda desgracia.

A la familia, a Talavera proletaria.

El acto del sepelio, fué una enorme manifestación de duelo, acudiendo numerosas representaciones de toda la provincia y de Madrid.

Los diputados socialistas mandaron representación personal por no poder faltar a la sesión del Congreso.

También este periódico ha estado representado por uno de nuestros redactores.

NUEVA FERRETERÍA

DE

Vicente Moreno

BELÉN, 10.—TOLEDO

Batería de cocina, Quincalla, Herramientas, Clavazón, etc.

A todas las organizaciones

En las Cortes hay anunciada una interpelación sobre la provincia de Toledo por el obrero cavernícola señor Madariaga.

A estos efectos ha reclamado en la prensa burguesa que le envíen datos para esa interpelación los caciques de los pueblos.

Como tendremos que intervenir en esta interpelación para contrarrestar las inexactitudes que seguramente se lanzarán al hemisferio, ruego a todas las sociedades y particulares me remitan los antecedentes necesarios que tengan, para poder demostrar que los ataques, las persecuciones, las injusticias, fueron exclusivamente empleadas contra los obreros de la U. G. T.

Al mandar estos datos, hacedlo sobriamente, con la cita de fechas, hechos y personas o autoridades que los realizaron. Esta información dirigídmela a Madrid, Congreso de los diputados.

DOMINGO ALONSO

**OIGA!** Haga sus compras en los **Montes**  
**ALMACENES**  
Por su seriedad en precios fijos, merecen cada día más la atención del público. Por su economía, deben ser visitados  
**MUEBLES : TEJIDOS : MERCERÍA : PERFUMERÍA : SEDAS**  
**PERSIANAS** Inmenso surtido en **PERSIANAS** : Se colocan rápidamente **PERSIANAS**  
**BELEN, 7 y 8 : Depósito: PLATA, 13**  
El Barato de Toledo. = **MONTES** vende, a unos precios : **REDUCIDÍSIMOS** : **Pí y Margall, 31 y 33** infinidad de artículos

IMPRENTA ARTÍSTICA  
Horno de la Magdalena, núm. 2—TOLEDO